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主席（張議長鎮榮）:               記錄:鍾春梅 

    現在起一個小時是陳新源議員的質詢時間，請陳

議員開始質詢。 

陳議員新源： 

  議長、副議長、秘書長、縣長、各局處長、媒

體小姐、先生大家好，以下是本席幾個要質詢的

問題。第一個，請問勞工處，因為還有 6天職災

勞工保險及保護法就要開始實施了，之前我們也

一直提醒勞工處，勞保僱用 5人以上是強制，但

就業保險和薪資勞退是每一個人都要的，這些項

目不同，法規也不同，都是向勞保局辦理，所以

很多 5人以下的小工廠都認為不用保勞保，所以

他就沒有提撥勞退，也沒有去參加就保，這個問

題影響非常大，因為職災保險也要實施了，最後

我們還是會碰到這個問題。上次本席質詢這個問

題以來，請問勞工處做了多少宣傳?有沒有統計，

縣內這樣的事業單位有幾家?甚至也有可能 5人以

上沒有辦勞保的，請問勞工處怎麼做?  

勞工處劉處長家滿： 
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  謝謝大會主席張議長，也感謝陳議員對微型企

業勞工權益的關心，依據經濟部商業司的統計，

在新竹縣設立營利事業登記的有 33,000多家，我

想他的人數、規模都沒有明白的顯示，縣府在這

個區塊裡面，面對職災保險和保護法上路及因應

的措施，我們會發布新聞稿並在本府網站及勞工

處的 FB加強宣導，另外我們也依據陳議員的建議 

，在 109年 12月份開始，在產發處工商科這邊，

提供微型企業勞工權益的一個注意事項，提供新

成立的單位做考量，希望雇主能為僱用的勞工加

保。再者我們權責單位勞保局也配合在相關的職

業工會、相關的教育訓練裡面來加強宣導，勞工

處也會以勞檢和法遵訪視部分，針對這一部分來

維護勞工的權益。至於陳議員剛剛提到的這個數

字部分，我想由個人來推估，在 33,000多家的營

利事業單位裡面，扣除在勞保局投保單位有

10,000多家，再扣除自營作業者以及工廠設在外

縣市的，這樣的對象大概有 15,000家左右，平均

以兩人計算，我個人推算大概有 30,000人左右可
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能適用這一部分，以上是勞工處說明。 

陳議員新源： 

  謝謝處長，我知道產發處有印單張，讓很多小

型企業都能夠拿到勞工處法令宣導，但是你上回

說，勞工處要成立一個專責的檢查，我唸一下你

的回覆，針對未滿 5人的事業單位專案做一個勞

動檢查，希望能夠協助勞工朋友得到一個應有的

保障，這個部分我想請勞工處回答。 

勞工處劉處長家滿： 

  謝謝大會主席張議長，也感謝陳議員的關心，我

上次的說明裡面，我想在 5人以下勞保的對象，這

樣的產生不易，去年有提供 46 件由勞保局針對未

加保事業單位提供的資訊，今年也提供了 45件，

由勞工處同仁去查辦，我想這部分我們一定會做好

法遵訪視，輔導企業能夠知道法令、適用法令，以

上說明。 

陳議員新源： 

  我還是要一直強調，因為很多資料顯示，我們可

能有很多 5人以上沒有保勞保，因為很多餐廳可能
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認為不用保勞保，然後還有很多 5人以下的，這個

部分我們一定要詳細做調查訪視，因為我們也知道

勞保年資是無法追溯，勞退是可以去申請現金補撥 

，但是勞保的年資，今天我在這邊做了 10年，假

如公司沒有幫我加入勞保，我的勞保年資就少了 10

年，這對一個勞工來說，尤其是弱勢的勞工來說，

這是他一輩子最大的傷害。本席也提到新埔有一個

修理廠的老師傅，做了 30幾年，結果勞保只有 10

幾年，現在快 50歲了，他才 10幾年的勞保年資，

但是勞保年資根本無法去回溯。每次勞工處在業務

報告時也沒幾個人，這個部分我想請問一下縣長，

針對這麼大的一個問題，縣長您是不是能夠多調配

人力或有其他辦法，來幫新竹縣弱勢的勞工，為了

他的勞保、職災、就業保險等等做一個保障，只有

清查、強制執行才能夠得到這個結果，請縣長回

答。 

楊縣長文科： 

  謝謝大會主席張議長，也感謝陳新源議員，我

想你剛剛所提這個問題是非常重要的，都關照到
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社會最底層的弱勢勞工問題，我想這個我們一定

會來支持，勞工處本身人力不足部分，在這一次

組織編制調整，我們已經給了他一些人，如果這

些編制還不夠的時候，我們會再跟處長研究一下 

，我們是非常支持您這個建議。謝謝! 

陳議員新源： 

  因為這個問題一定要出門，出門就很多的人力 

，今天我不是在縣政府勞工處辦公多一小時就能

夠得到這個結果，所以這個部分，我希望縣長跟

勞工處就這部分一定要加強，為了我們弱勢勞工

的權利，為了他一輩子的權利，我們一定要努力

做。 

  講到職災，因為去年 8月湖口工業區有 1名勞

工，腿掉到機器裡面，還出動消防隊去切，然後

將人救出來，後來就截肢了，去年 8月到今年 4

月，勞工還是沒能領到失能補償，因為按照勞基

法職災是僱主責任，這個根本就不用拖那麼久，

這麼嚴重的傷害他也沒領到失能，所以職災個管

員去追蹤、縣政府有去追蹤、勞工處有去追蹤，
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就說公司缺件、還沒補件，但這一家工廠 104 年

登記是 400 人，這麼大的一個工廠。這個案件我

們有請一個泰國翻譯來，就是因為泰國勞工跟我

說的和勞工處跟我說的結果完全不一樣，泰勞說

完全不是這一回事。我想請問一下，勞工處碰到

這種重大的職災，是不是能夠主動去追蹤並輔導

勞工得到應有的權益，請勞工處長回答。 

勞工處劉處長家滿： 

  謝謝大會主席張議長，也謝謝陳議員對職災勞

工的關心，我想針對職災勞工部分，我分兩部分

說明，第一個，勞工在職災期間，原領工資以及

必要醫療費用部分，第二個是職災勞工失能給付

的申請部分，我想這個個案，如果失能鑑定，到

症狀確定再治療也沒辦法達到他的預期效果的時

候，才能夠申請失業給付，這個個案在去年 8 月

份受傷，9 月份已經領到他原領工資還有必要的醫

療費用，今年個案在 2月份經過醫療機構的診斷

證明，也已經達到病狀已經固定了，沒有辦法再

恢復正常的功能情況之下，在 3月中旬提出了失
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能給付的申請，期間經過短期的補件，在 4月 18

日已經領到失能給付，將近 106萬左右，我想勞

工處職災個管也好、我們的翻譯人員也好，真的

在這個過程裡面，都非常熟悉服務的流程，一定

會做好職災勞工的服務，以上說明。 

陳議員新源： 

  因為有很多其他各國語言的勞工，所以很多正

職或不是翻譯人員，可能就完全無法去了解他的

一個真實情況，一定要透過通譯，我們也會希望

在透過通譯當中的時候，我們還是希望要有人去

做追蹤，今天假如這個勞工，我看你沒有很順

眼，我只幫你翻譯 70%原來意思，我們就是怕這種

情況發生，所以我們就能夠希望如實報告，當這

個勞工發生事情，不管他住在全世界的哪裡，我

們都要把他當成勞工來看待，不能因為他是某個

國籍，我們就有個別的對待。 

  再請問勞工處，因為勞動部 109年 5月 21日，

就訂定補助行政機關辦理職業災害勞工勞資爭議

調解法律扶助實施要點，職災調解可以補助費用 
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，讓律師陪勞方來出席，110 年 6月 3日又修改這

個辦法，職災以外其他案子也可以，不管是恢復

僱傭關係或是退休金、資遣費等等，請問勞工處 

，針對這個法令有沒有輔導勞工利用這個補助辦

法，大概有幾件和佔多少比例? 

勞工處劉處長家滿： 

  謝謝大會主席張議長，也感謝陳議員對於勞資

爭議調解補助部分的關心，我想勞動部在訂定補

助行政機關辦理勞資爭議調解的法律扶助要點裡

面，現在已經擴大，包括針對資遣費、退休金、

職災補償，請求在 1萬元以上，以及恢復僱傭關

係的部分，都可以指派專業律師，透過律師專業

的諮詢，還有實務的見解提供勞工更實際、更妥

切的服務。在 110年的部分，勞工處目前的申請

只有一件，比例是稍嫌偏低，但是我們所有委外

的仲介團體，辦理勞工的調解部分，服務的案件

每年將近在 650件左右，成立的部分也達到 6 成

以上，效果是非常好的，以上說明。 

陳議員新源： 



9 
 

  謝謝勞工處，本席的意思，當國家有很多法令

可以用的時候，一般勞工、一般民眾都不會知道 

，沒有人每天都會上網查，像縣長你叫他背各種

法令，他也不可能背出來，就委由各局處首長來

做這件事，做為新竹縣勞工最高主管機關，我們

一定要全力將很多相關的法令，因為我們也有新

竹縣產業總工會、新竹縣總工會，目前有 5個勞

工勞資爭議調解協會，這個部分我們一定要加強 

，讓我們的勞工能夠得到在國家法律許可之下，

能夠降低爭訟的成本。另外也補足他的法律要件 

，讓我們所有的勞資爭議最好能不要發生，當發

生的時候，我們能夠很快且又容易的解決。 

  請問消防局，我家的住址是新竹縣新埔鎮照門

里 3鄰箭竹窩 11號，你永遠在 Google Map找不

到這個住址，新竹縣很多人就住鄉下，地址不是

什麼路，我們現在 Google的系統是巷弄還找得

到，但是這個我們就找不到，結果叫了救護車，

救護車找不到路，著急像熱鍋上的螞蟻家屬，也

等不到救護車，現在鄉下也有很多是外勞在照顧
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病患，當發生緊急救護的時候，以前我叫外勞用

中文背我家的住址，當你要打電話的時候，你就

跟 119說我住這邊，結果因為巷弄找不到，回報

的時候又回報那一支電話，外勞永遠只跟你說，

他怎麼會形容，他又不是住我們這邊，他不會形

容你家附近的情況如何，所以還是找不到。我們

之前就碰到在竹 71線邊巷道內 50公尺，結果找

不到，還好那是一個聚落，當很多人看到救護車

的時候，就跑出來看，問說這個人住哪裡，後來

才比較快找到，但當我們在鄉下產業道路的時

候，根本沒有人可問，所以我想請問一下，消防

局能不能改善這種情況? 

消防局孫局長福佑： 

  謝謝大會主席張議長以及新源議員對地址派任

的關心，我們現在出勤都會帶平板電腦，議座剛

剛講的沒有錯，Google地圖上面找不到這個地址 

，沒有辦法定到位，我們也曾經有碰過好幾件這

樣的個案，Google Map的確找不到這個的地址，

我們事後都會去做一個清點的動作，我們會跟
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Google公司建議這個地點要設定位，我們建議上

去，Google 地圖都會給我們回應說他們已經建

檔，因為這種東西是民間企業所建置的地圖檔，

我們也會跟他們保持聯繫，針對這種老地名、舊

地名，還有沒有街、道、弄名稱的舊地址，我們

轄區分隊的作法，就是會帶同仁逐一去了解這個

門牌編訂在什麼地方，逐一去了解這個地點相關

位置在哪邊，盡量減少誤派的情形，跟議員做說

明。 

陳議員新源： 

  因為到目前為止，我知道假如你有跟他們建議，

然後就定位，但是新竹縣多寬的地方，這麼寬的地

方，你碰到一件事我就叫他，這可能也不是一個解

決的方式。等一下我要問交旅處，因為我們在發展

觀光的時候也碰到這個問題，時常有人要導航到照

門休閒農業區陳家農場的時候，他沒辦法導航到他

的住址，九芎湖有 5鄰、6鄰，箭竹窩有 3鄰、4

鄰，我們都要跟對方說商家的名字，我們無法用住

址來導航，因為我們也知道，假如全部要改成巷弄
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基本上是不大可能，因為第一個，居民的同意要過

半以上，另外公所還要編列經費，碰到選舉又不能

動，因為本來就不能動，現在大家對地方文史重視

程度也越來越高，所以老地名都不想丟掉，所以更

正為路、巷、弄的意願不是特別的高，請問交旅處 

，針對這個問題有什麼想法? 

交通旅遊處游處長志祥： 

謝謝大會主席議長、謝謝新源議員的關切，以我

權責的角度來看，觀光地區部分，除了店名整個指

引的需要之外，如果在整個 Google 地圖顯示上有

一些疑慮，我們會跟消防局一樣，透過這個方式跟

Google這邊商量，是不是民眾所提供的地點，能夠

多方搜尋來達到目的。至於門牌編訂部分，如同議

員剛剛提到的，如果公所跟民政處能夠共同協助，

我們當然會把這個部分，放到未來觀光的指引做處

理，以上。 

陳議員新源： 

下個議題，公車停靠站前後 10公尺禁止停車，

依據道路交通安全規則第 111 條第 1項第 2款規定
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及交通部 107 年 6月 21號函規定，交通部也請各

縣市政府依據道路交通標誌標線號誌設置規則畫設

公車停靠格位，上圖這張各位看一下，這個有停靠

進去，這一張根本沒有停靠進去，公車自己都不停

進去，這幾張都是這樣，都沒有停進去，有時候也

沒有違停，你看這一張他根本不停進去，結果摩托

車就從右邊，更危險，這也沒有停進去，都是這

樣，所以連公車都不要停進去，因為公車停進去，

他怕他的高度被人家的看板碰到，他怕人行道有突

出物，所以他都會離很遠讓民眾下車。今天我們去

高鐵，每一節車廂都會畫一條紅線，他準時在那邊

停，是不是往後我們也改成這種，那邊就畫一個紅

線讓大家停，這是一個很大的問題，你畫了那麼大

的一個區塊，結果公車都不大願意在那邊停，這些

都是我們最近一直在拍的照片。我們最近碰到兩個

商家，第一個在文山里家做冷氣的，晚上 11點 20

分被檢舉達人檢舉，警察局也開單，這個問題跟局

長、分局長研究很久了。然後在五埔里有一個鄰

長，他家被劃設，有時候他去買菜，我想請問一下
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在座的各位，當你家前面被劃設停車格的時候，你

載老婆、爸媽去買菜，買完菜是不是要停在停車

格，因為在我家門前，所以我一定要在那裡停，然

後我從左邊下車，繞到右邊開車門拿菜，門還沒敲 

，檢舉達人就依靠那十幾秒，這全部都超過十幾

秒，假如我們載老人家去看病，輪椅可能超過 3分

鐘、5分鐘，我一定在家旁邊，每一個人都是一

樣，這部分我們也知道警察局也很無奈，因為檢舉

達人會一直追這張的進度，員警也怕擔上不作為的

處分，但我們還是希望要視情況開單處理，這個的

確是違規，但是我們一定要用情的方式來看這一件

事情，像中正路往和平街很多小巷子，和平街是一

個單行道，很多人逆向，很多人跟我說我只逆向 10

公尺，這個我從來不曾跟警察單位反映，我說你自

己就違規逆向行駛，你還要叫我去關說、去跟他

講，你自己就違規，明明可以繞到別的地方，但是

我們現在碰到這個情況，我家門前我在做冷氣裝

潢，我今天載了兩台冷氣出門，結果住家的人不在

家，所以我冷氣就放在車上，很重我就不要搬，我
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就放在家門口，晚上 11點多又被檢舉達人拍到，

這對被劃設的人是情何以堪，請警察局長回答。 

警察局楊局長哲昌： 

謝謝大會主席張議長，還有謝謝新源議員對於

交通執法議題的關心，有關陳議員提到的這兩項，

第一個就是上下課的時候在公車站牌被檢舉達人拍

照，第二個是深夜停車被開單的情形，當然警察局

是站在執法的立場，針對法的部分，我們必須要做

第一個考量，才能考量情跟理，所以這部分也請議

員能夠諒解，但是在道路交通事件統一裁罰基準的

處理細則裡面有規定，有關駕駛汽車因為上下客貨

致有違規情形，但是尚無妨礙其他人車通行，我們

警察同仁，還有依法令執行交通稽查任務的人員，

可以施以勸導免予處罰，同條例另外一款有規定，

深夜時段停車未有嚴重危害交通安全、交通秩序，

情節輕微以不舉發為適當者，我們也可以用勸導來

代替舉發，剛剛議員提到的這個是檢舉達人去檢舉

的，當然他的影像我也看過了，只有 10幾秒的時

間，沒有辦法去證明到底有沒有上下課，這部分我
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想應該可以去申訴，如果被開單的民眾有疑義的話

可以申訴，我們會再調其他的資料來做一個佐證，

希望能夠站在法的立場兼顧到情理的部分，我也跟

我們的同仁包括分局，爾後在做開單或舉發的時候 

，特別要去做查證，如果可以用勸導代替的話，我

們也用勸導來代替舉發，以上報告。 

陳議員新源： 

  謝謝局長，因為勸導這個部分，我非常贊同，現

在警察局也都是這樣做，像新埔中正路或是其他的 

，警察同仁看到違反交通規則，大部分都是用蜂鳴

器去警示，叫我們走，我們民眾假如還不走，活該

被開單，警察在這邊叫你，你還不走，當然要被開

單，但是檢舉達人這個部分，因為我們也知道晚上

11點多，警察可能門都關起來了，就一定是檢舉達

人，檢舉達人這個部分，我們處理的方式就要細膩

一點，不要讓民眾覺得一直再開單。 

  我想請問交旅處，新埔有好幾個里長，因為這件

事，他說要發文給縣政府取消部分停車格，請問交

旅處如何做? 
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交通旅遊處游處長志祥： 

  謝謝大會主席議長，謝謝新源議員，議座剛剛

提到的部分，如果是取消，應該是公車招呼站的

停車格，如果是這個方式的話，我們會依照來文

的部分辦理，邀集主管單位公路總局監理所，因

為大部分行經新埔地區都是公路總局的，我們邀

集監理所以及整個市區客運的業者，不過因為公

車招呼站在前後 10公尺禁止停車，其實在法規有

明訂，就算我沒畫停車格，再做一個臨時停放，

一樣會依照相關法規來做一個處理，這個要提醒 

，但因為公車招呼站是基於縣民的需要來做公車

搭乘的需求，前後如果真的有這樣的需求部分，

我們會依照現場現勘來跟民眾委婉的告知，以

上。 

陳議員新源： 

  因為公車都不停進去，現在假如每一台公車都

停進去，我今天不會問這個問題，我們去到很少

停進去的，除非是五埔某些地方完全沒人住的地

方，也沒有候車亭的地方，他會停進去，但是你
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只要在街上文山路或是哪裡，沒有一台公車要停

進去，我們也希望在建議上面，因為他不停進去 

，我們只要讓乘客有一個安全上下車的地方，像

高鐵一樣，高鐵每一節車廂都是有一個上下車安

全的地方，不要讓人家放摩托車或放吊車，這個

部分可能往後在各種會議上面，我們也希望縣府

能夠提這個建議。 

  下個議題請教警察局，這位民眾 2月 9日發生

車禍，4月 18日開庭，警察局沒有附上錄影的資

料，所以刑事庭開完之後，他就去警察局問，警

察局調錄影帶才說當日壞掉，但是 2月 10日又是

好的，2月 9日壞掉、2月 10 日又是好的，已經 4

月 18日了，昨天所長也到我辦公室，我也拿民眾

的陳情函跟他說，員警的確跟他這樣說，發生車

禍民眾報案，路口監視器應該即時調閱來保全證

據，縱使壞了或是距離過遠，你沒辦法錄到，這

個時候也應該要跟民眾回答，說因為壞掉了，因

為某種原因也調不到，請民眾要多體諒，因為政

府經費有限，這個時候馬上跟民眾說明，他就不
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會疑慮對方跟警察很熟，所以 2月 9日的錄影帶

被他銷掉了，申訴的民眾直接跟我講，你早一點

跟我講，你不要讓我心生疑慮，所以我想問警察

局，路口監視器壞了，警方要多久才會發現，發

現之後多久才會修好，作業程序需要多久? 

警察局楊局長哲昌： 

  謝謝大會主席張議長，還有新源議員對於執法

的關心，這件案子，我們同仁在處理上確實是有

一點瑕疵，他在 2月 9日調監視錄影器的時候，

因為是一個刑事案件，我們本來就要調所有的證

據資料，包括監視錄影器要保全證據，並移送到

地檢署偵辦，我們的同仁在 2月 9日的時候去調 

，確實是故障同時也有報修，但是 2月 10日的時

候，警察局保安科去線上查核的時候，發現這個

錄影監視器並沒有壞掉，可能當時調閱不當，或

是真正壞掉，但後續要報修之前再去做檢視的時

候，是沒有壞掉的，這一部分應該是後端還有保

存這些資料，但是那個同仁就以為是壞掉了，就

沒有再去追蹤，所以就跟當事人講說 2月 9日壞
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掉，2月 10 日又沒有壞，才會引起當事人的疑慮 

，這部分我們也請分局，包括各單位要做檢討，

以後偵辦案件的時候要特別注意。另外有關調閱

監視器，還有監視器的維修，相關的作業流程，

我們都有訂相關之規定，每個派出所針對轄區的

監視器，每一個承辦的同仁，每天要上網兩次就

轄區監視器部分，看有沒有損壞。所長每週一定

要檢視所有的監視器有沒有損壞，如果有損壞，

就要立即上網向警察局報請廠商維修，保安科接

到各派出所的維修需求，上網來呈報的時候，在

第一時間就要電話或是文書兩樣並行通知廠商。

廠商部分就分兩種，一個是在 5年保固期限內的 

，我們要求廠商在 12小時要派工去維修，然後在

3天內要修好；如果是 5年以外的，已經超過保固

時效的，保安科會衡量監視器的重要性，我們會

編排逐步請廠商做維修，這個在契約上也都有相

關的規定，以上報告。 

陳議員新源： 

 再問一下警察局長，現在路口監視器維修的開口
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契約是幾月發包? 

警察局楊局長哲昌： 

 據我了解，應該是在 4月份。 

陳議員新源： 

    可能 3月、4月，那 1月、2月怎麼辦? 

警察局楊局長哲昌： 

  這個部分在之前的，我們會跟現在的廠商，結

合前面的廠商做協商，由新的廠商做維修，這一

部分在我上任之後，有請保安科要盡快全部檢視

報修，以上報告。 

陳議員新源： 

  因為 5年以上的問題比較大，新的問題沒那麼大 

，我想因為以前我們時常會碰到這個問題，警局也

會回覆，因為發包金額不是很高，所以可能今天走

了新埔鎮要修兩個才會過來。這部分縣長是不是應

該適時調高經費來確保監視器隨時都能正常運作?  

楊縣長文科： 

謝謝大會主席張議長，感謝我們新源議員，這

個問題我們會先請警察局先研究，是不是經費不
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夠，如果真的是經費不夠的話，我們一定會來支持 

 。 

陳議員新源： 

  有關新埔的教育問題，一年前也講過，新埔每出

生三個小朋友，有兩個沒有讀新埔國中、國小，特

別是國中，一年以後我們再來看一次，這個是 3月

份的統計，108 年 0歲的人，111年就是 3歲，結

果少了 24，一直到 9歲，所以平均每一個年齡層就

少了 20個，總共加起來就少了 197，但是很奇怪，

以 111年來說，13歲到 15歲又增加，特別是 14

歲、15歲，可能是他去外面，國中入學之後，戶口

又遷回來，所以本席去年也問教育局長說 588、

589，竹北市很多在新埔上車掛著，然後再留家長

資料，都是留 588、589新埔的電話，這是新埔的

電話，所以也問了，就是很多班有十幾個，所以現

在新埔國小，8所國小裡面有 1,236人，2所國中

卻只有 339名，你看跑掉這麼多，鄉下的教育該怎

麼辦?這是一個非常嚴重的問題，縣長也希望大家

都能夠在地入學，發展地方觀光事業，但是在某個
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教育層面上卻是跟不到，因為我們最近時常跟家長

會的人聊天，他說當我的升學率只有 2A的時候，

每一個家長都會將小朋友送到竹北，因為竹北所有

的設備都非常的好，所以這是一個很大的問題。我

現在就要講新埔國中，這個問題提出來之前，這個

部分是代表會主席和鎮長及很多家長一直強烈要求 

，我想縣長也聽到了，就是強烈要求我，在這次的

質詢一定要將他浮出檯面，不要私底下講，但是問

這個問題之前，我還是要非常謝謝縣長、局長，解

決新埔寶石國小校地侵占民地問題，委辦費 71 萬

已經有了，買地的費用 1,300 多萬，公文下來，錢

還沒下來。清水國小也發生這個問題，估價師費五

萬多元也下來了，這個要謝謝縣長對新埔國小校地

完整性的改善；我還要說新埔國中，因為新埔國中

上一任的校長表現很好、品格也變很好，他很想連

任，但還是離開了，去年新埔國中只有一個 2A，今

年家長會會長兒子是新埔國小縣長獎，讀了新埔國

中一個學期，下學期就跑到私立內思初中，以前的

校長會站在校門口，學生都會說校長好，當他說這
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一句校長好，每天說的時候，他的品格就會變得

好，鎮長也因為這個校長，時常去陪著校長在新埔

國中門口站，現在沒了，然後和家長會的互動很好 

，現在的家長會都不會進去，因為校長說你沒什麼

事不用進來，以前顧問或家長時常免費支援學校的

社團活動，因為有廚師、木工，也有很多的技藝達

人，他不用師資費，他只要材料費，他就去幫忙國

中的社團，以前新埔兩所國中考上竹女、竹中的加

起來都可以成班，去年只有一個 2A，今年要會考

了，假如私立內思初中部考好的時候，我認為新埔

國中又會減班，所以新埔國中校長是一個很大的問

題，因為縣長也接到很多訊息了，因為我們下鄉的

時候，鎮長或是其他人都會跟縣長您報告這件事，

這個部分請局長回答。 

教育局楊局長郡慈： 

謝謝大會主席張議長，謝謝陳新源議員對新埔

國中的關心，我想現任校長到新埔國中是 2年的時

間，在這兩年當中他也做了一些課程上面的改革，

近期其實縣內針對城鄉差距縮小的這件事情，在新



25 
 

埔國中已經建立了大坪的培育基地，就是在新埔國

中設置大坪的師資培育等等相關的一個計劃，新埔

國中本身也是科技前導學校，在雙語教育的全面性

推動下，目前我們看到的會考成績，減 C的部分，

我們目前慢慢看到成效，在增 A的部分，這是我們

可以持續努力的目標。不過在今年度，不論是國語

文競賽或者是英語相關競賽、對話比賽，還有在科

展上面，其實都看到新埔國中都有非常好的成績。

議員的指教跟地方關心教育人士的關心我們收到了 

，我們會持續努力，也會希望校長在各個方面，不

論是學生的品格，還有在成績方面，我們都會持續

做加強，以上說明。 

陳議員新源： 

  因為家長很想去幫學校建立品格教育，不管在校

外或校內，但是我們沒辦法，就是無處著手。 

  另外一個問題，我還是要問一下，因為新埔國小

遮雨棚，剛才私底下跟局長聊過，2020年 6月 4

日，現在 22 個月了，一片鐵板都沒有，這是視察

狀況，我時常會接我孫女，下雨的時候真的非常累 
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，所以我希望這個部分，鄉下的學校都老學校，在

增設這些相關設備的時候，我們要訂一個辦法來簡

化這個程序，不要完全依照蓋新學校繁雜的程序做

這件事，這個問題請用書面回答。 

  縣府要求偏鄉小學校提出三年精進計畫，但是資

源不足的時候是否有適時提供小額經費?因為他們

時常跟我要跳箱、飲水機、食農教育場所，跟我要

議員款，我說這不是縣長本來就一直要求要提精進

計畫，我不知道是校長不敢提議，還是不答應，但

看到前面解決校地的問題，教育局、縣長又這麼爽

快，這個問題也請書面答復。 

  新埔鎮愛拔益加家禽飼養場，胡亂棄置死雞的問

題，用最簡單的方式、最新進度，還有未來該如何

來辦理?請環保局長回答。 

環保局朱局長振群： 

  感謝大會主席張議長，也感謝新源議員，這個案

子真的要特別感謝新源議員的協助，因為在去年跟

今年，我們到現場去看的時候，新源議員給我們非

常多的協助，我們 4月 20日再次到現場檢視廢棄
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物是否真的清除乾淨，我們在當天也完成了土壤採

樣，這個案子我們處罰愛拔益加非常重，因為他沒

有妥善處理死雞問題，這個場雖然沒有達到我們列

管的標準，但是因為他的這個作為，我們已經把他

列入重點管理單位，在未來我們不只是會稽查，還

會加強對他的輔導，讓他能夠把相關資料都可以弄

得非常清楚，在這裡要再次的感謝新源議員給我們

的協助，以上。 

陳議員新源： 

  我也不想去那個山頂上，然後要爬山將近 30、40

分鐘才能夠到那個地方，局長那一天也累得要死，

所以希望在程序上面能夠多做一個，這個不用回

答。 

  有關柑橘寒害的問題，在鳳山溪的左邊、右邊因

為日照不一樣，驅病農民的農業技術交流方式和販

售方式也不一樣，內立、寶石的農民都是用批發到

果菜市場的方式，但是鳳山溪的左邊，全部都是讓

人家採果，所以批發的方式，他可以將橘子塗上碳

酸鈣，它可以防日曬、也可以防寒，然後時間一到
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他就採光了，因為成果期的時間非常長，但寒害又

是同個時間，這一次我們那邊，因為法規上面要 12

公頃，我找了兩天只找了 6、7公頃，我們去到果

園，你會嚇死，這個也是府內同仁家裡的，最右邊

那一張完全沒有採，1萬多斤就全部掉光光 

，我們去到果園的時候，他們都會哭，我一年的收

入完全沒有了，但法規上又達不到 12公頃，所以

又沒辦法申報，政府這麼多的福利政策，農民讓人

家採果活絡地方經濟，新埔粄條店大排長龍，為了

地方貢獻那麼多，但是橘子受寒害的時候，因為相

關法規補助不到，怨聲載道，心在滴血，鎮民很可

憐一直跟我們訴苦，我想還沒達到中央規定補償面

積的時候，縣政府是否能比照其他縣市，以上問題

請農業處回答。 

農業處范處長萬釗： 

  謝謝大會主席議長，也再次感謝陳議員關心我們

的農業，您每次問的問題都非常專業，關於這個問

題，實際上在 2、3月份的時候，鎮公所同仁就有

跟我們反映，上禮拜我們的科長也有跟您做一個報
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告，其實因為剛剛你講的農業天然災害救助辦法是

屬中央的法規，雖然鄰近的桃園市，他有一些彈性

的作法，但因為桃園市跟我們的狀況不一樣，我們

新竹縣的部分，基於各方面，我們目前還是只能照

農委會訂頒的辦法，其實這個問題是很少碰到，

80%柑橘已經採掉了，20%還在樹上，但是又碰上今

年非常極端的氣候，不然就是寒害。法規的部分，

實際上農改場、公所跟農糧科同仁都極力在想辦法

幫忙，但是真的是沒有辦法，所以這兩年我們為什

麼積極在推動農產物的保險，像柑橘類的部分，我

們的保費，縣政府每年有編列預算來補助，像新埔

是柑橘的大鄉鎮，寶山、峨眉也是，這兩年來加保

的已經有將近 50公頃了，他受理的就會很迅速，

就不會拘泥於過往，對於農業天然災害用恩給制、

用補助制方式，所以這兩年只要有下鄉，我們就積

極地推動，也請議員在鄉下的時候能多多宣導這個

政策。至於這個部分，會後我們會在研擬，雖然時

間已經過掉了，看以後能不能有一個比較彈性的作

法。謝謝! 
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陳議員新源： 

  剩下的就用書面，因為時間也快到了，因為今年

年底也要選舉了，我每次說，我們在議事堂上面讚

揚我們的處長、讚揚我們的縣長，沒什麼意思，你

可以問一下縣長新埔的助理，在鄉下我們都說楊縣

長做得很好，但是某個部分做得很好，我今天都沒

有拿出來說，在這邊說沒什麼意思，下鄉跟他們說

他的好才是好，但是很多地方還是要做改進，我們

也希望各局處在縣長的領導之下，能夠更精進，讓

縣政府是縣民所付託、所希望有為的政府，以上是

本席今天的質詢，剩下的部分我會用書面質詢。謝

謝! 

主席（張議長鎮榮）: 

 謝謝陳新源議員的質詢。 


